

ご存知ですか?

「つか」ぬことをお話ししますが…

「塚」とは土などをこんもりと盛り上げて周りよりも少し高くなつたところを指す言葉で、「つく（築く）」と同源の言葉です。何かのしるしに作られたもので「貝塚」「一里塚」「富士塚」などと使われますが、単にお墓の意味を表すこともあります。人間の手で作られたものとは限らないようで「蟻塚」などの言葉もあります。

蒲田西地区には「女塚」「道塚」のように塚のついた旧町名がありました。そのいわれについては本紙の第二、三十三号などにすでに記載されています。

「女塚」については、一七九四（寛政六）年に古川古松軒によつて書かれた『四神地名録』によれば三つのいわれが紹介されています。その一つはかつてこの地に住んでいた長者の娘を葬つた塚といふことであり、二つ目は旅の美しい女性がここで殺され、哀れに思つた里人が葬つて標に墳を築いたといふもの、そして三つ目が矢口の新田神社に祀られている新田義興に愛された少将の局を葬つた塚だということになっています。

とり塚」というタイトルの絵本を作つことがあります。『新編武藏風土記稿』には小鳥塚を独鉢塚とも呼んでいると記しています。

他にも女塚については女七塚、道塚については三つ塚などの由来説もあるようです。考えてみると塚は御園村との村境にあり、道塚のいわれとなつた塚は現存はしませんが、今から一四四年前に作られた村地図で確認すると古川村や町屋村との村境にあつたことがわかります。かつては村境には悪霊が村内に入つてくるのを防ぐためによく道祖神が建てられましたが、そんな役割も担つていたのかかもしれません。

「道塚」については前掲の『四神地名録』では、この村に子取塚というのがあつて、雨の夜うしみつになると赤子のなく声が聞こえる。昔は人買いがいて子供をさらつて他所に連れていき売つていた。そのような曲者を打ち殺して埋めた塚ではないか、と書いています。一方の『新編武藏風土記稿』ではいわれが全く違つていて、この村には小鳥塚と呼ばれる古い塚があつて、古の鎌倉街道沿いにあります。それが名前のいわれではないかと村人が言つていた、と紹介しています。かつては読み方（音）が同じならば違う漢字を使うことがよくあり、どちらも「ことりづか」ですが、大分印象が違いますね。筆者はこのギャップに興味を持つて、もう十数年昔ですが「こ

編集後記

（取材 多田委員）

「道」には、通り、すじみち、道理など様々な意味がありますが、その中の一つは目的地に行くまでの道程を言います。二面に出てくる御練街道とは、まさに本門寺へ向かう道程を指します。

今回、特集でご紹介しました御

練街道と、四面に出てくる古（い

にしえ）の鎌倉街道の二つは同じ

道です。また、古道とも呼ばれる

この道は歴史が古く、そのためか、様々な呼び方があるようです。お会式桜のある大坊本行寺へ続く道を、本堂へ入る角で曲がらず道なりに北へ進むと、池上梅園に辿り着きます。今はちょうど百景に選ばれています。大田区ホームページ中の新大田区百景の紹介ページでは、一面の島田利一画伯が描いた池上梅園が掲載されています。

蒲田西特別出張所管内

| | |
|----|-----------|
| 男 | 31, 630人 |
| 女 | 29, 178人 |
| 計 | 60, 808人 |
| 世帯 | 33, 566世帯 |

平成26年2月1日現在

事務局 蒲田西特別出張所
大田区西蒲田七一十二一七
(三七三二)四七八五

わがまちの顔 島田利一画伯

の瞬間の姿はすばらしく、さすが日本一の山です。先生はまだまだお元気で写生に出かける等、現役でご活躍中です。

「道」には、通り、すじみち、道理など様々な意味がありますが、その中の一つは目的地に行くまでの道程を言います。二面に出てくる御練街道とは、まさに本門寺へ向かう道程を指します。

今回、特集でご紹介しました御

練街道と、四面に出てくる古（い

にしえ）の鎌倉街道の二つは同じ

道です。また、古道とも呼ばれる



「道」には、通り、すじみち、道理など様々な意味がありますが、その中の一つは目的地に行くまでの道程を言います。二面に出てくる御練街道とは、まさに本門寺へ向かう道程を指します。

今回、特集でご紹介しました御

練街道と、四面に出てくる古（い

にしえ）の鎌倉街道の二つは同じ

道です。また、古道とも呼ばれる



第45回日展（2013）白川郷

西蒲田四丁目にお住まいの元日展審査員島田利一画伯は、防犯協会発行の「家庭と防犯」の表紙を昭和四十四年一月から平成二十四年十二月まで四十四年間毎月執筆されました。また、ほぼ同時期の防犯カレンダーの絵も先生の作品です。大正十年東京神田で生まれ、三歳で引越した先の北

夜学に通つて絵の勉強をさせてもらいながら、昼は映画館等の看板の絵を仕事をしていました。モデルを描く会があることを知り、そこには参加して昭和二十八年に日展に初入選しました。その後大久保作次郎先生に入門して絵の修業をしてたくさん賞をもらい、昭和四十一年日展特選を受賞、昭和四十四年「家庭と防犯」の表紙を描き始めました。

昭和六十二年に、日展審査員になりました。九十二歳の今は日展会員として活動をしています。

先生の描かれた絵は日本の風景が多く、特に富士山の絵は濃い紅色に焼けたそ

これからも健康に気をつけてすばらしい絵をたくさん描いて下さいますよう、地域の住民として心より願つております。

（取材 石渡、塩田、三瓶委員）

お会式と本門寺道

本門寺道（別名・御練街道）

京浜急行・六郷土手駅を降りると正面に小さな和菓子屋「梅泉伊東」がある。店の脇に幅三メートルにも満たない小路があり、ここが御練街道の始点である。本来、六郷の渡し場に直結していた小路だったが、明治三十二年（一八九九）に開通した京浜急行の鉄道用地と堤防の移設で消滅した。



人に利用されてきた。

現在、街道を匂わす風情は全く無く、一歩小路に入ると、そこは戦後の高度成長期に多くの労働者が集まつた場所であった。その一角を抜けたところ、目新しい中高層のマンションが立ち並び、風景が一変する。街道は明治五年（一八七二）、日本初の鉄道路線の敷設と、耕地整理によつて一部を寸断されているが、若干の迂回で元に戻ることが出来る。北上し、道塚の地名由来になつた、小鳥塚があつたという志茂田交番前到達する。ここまでが六郷地区である。

御練街道は蒲田西地区の中央を真北に直進して行く。蒲田電車区を過ぎ、六郷用水が斜に交差した六差路の先に、環状八号線の信号がある。この先に旧目蒲線の踏切と本門寺道駅（後に道塚駅と改称）があつたが、昭和二十一年、路線変更の際に廃止された。

さらに直進し、蓮沼駅手前で踏切を渡り、交番左を線路に沿つて進む。さすがに門前町の中まで線路を引き込み訳には行かず、左に大きくなづき切り池上駅を作つた。街道は線路と別れ、五十メートル右に池上五

丁目公園がある、ここから先が池上地区である。元東電営業所の先、バス通りの信号を横断し、北上すると池上駅からの新参詣道と合流する。



お会式

「この項は文学教室作品集、天野光春著『お会式考』から文章の一節を引用させていただきました」

手前に、「本門寺参道」の石碑が建つ。また、ここを六郷用水が東西に横断し、地図からこの一角を切り取ると、道路が漢字の「天」に見える。一画目が池上道（旧道）、二画目が六郷用水（北堀）、三画目が池上駅からの参道、四画目が御練街道である。

六郷の渡し場から本門寺の総門まで約五キロメートル弱、大人の足で一時間半程度である。

御練街道とは、お会式に集まる万灯の行列が練り歩く様子からそう呼ぶに切り替えた。結果、蓮沼駅まで一時間以上もかかってしまった。

本日の目的である御練街道、体験取材のため、池上を目指し出発した。

六